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Дедушка Коленька.

Мое первое воспоминание  из детства: я и дедушка. Он держит меня на 

руках.

      Это сейчас,  говоря о нем,  я зову его Николай Матвеевич.   А тогда я 

называла его ласково, сколько помню себя: «Дедушка Коленька». 

Дедушка Коленька  (фото 1965 года) 

родился  15  ноября  1922  года  в  деревне 

Новая  Козловского  района  Чувашии.  В 

семье,  кроме  него,  было  ещё  6  сестер  и 

братьев.  Дедушка  любил  рассказывать 

мне  о  своей  семье,  его  беседы со  мной, 

душевные и по-детски искренние,  дороги 

моему сердцу.

Однажды к нам в дом пришли люди, и 

этот  день мне запомнился  больше всего. 

Тогда я не понимала, кто это.  Один что-то 

снимал, другой, торопясь и волнуясь, как 

Николай Матвеевич Матвеев        бы чего не забыть, записывал все, о чем 

говорил  мой  дедушка  Коленька.  Дедушка  рассказывал  о  чем-то  мне 

непонятном, он говорил про каких-то врагов, про дезертиров. Тогда я  впервые 

услышала страшное слово «война». 

Я поняла одно: этим людям , как и мне, нравились рассказы дедушки  о 

прошлом, о его жизни. Я подошла к дедуле, тихонько присела на колени, а он, 

обняв меня, все продолжал рассказывать. Говорил он вполголоса, еле слышно. 

Мне приходилось прислушиваться, чтобы понять все его слова. Но особенно 

удивил меня взгляд моего дедушки Коленьки: грустные глаза его наполнялись 

слезами. Таким я его никогда не видела. 

Когда все ушли, я спросила у него: «А что такое война, дедушка?». Он мне 

ответил:  «Внучка,  война  -это  самая  страшная  вещь  на  свете.  Она  калечит 



судьбы молодых людей,  отнимает отцов у  детей,  сыновей  у  родителей.  Мы 

воевали для того, чтобы на Земле всегда был мир. И я хочу, чтобы ты и твои 

дети не знали, что такое война». Эти слова я запомнила навсегда.

Позже к дедушке пришли те же люди и передали ему газету, в которой 

дословно были записаны все его слова.  Вот, что он рассказывал:

«В  19  лет  мы  пошли  окопы  копать  в  Запорожской  области.  Когда 

фашисты захватили Запорожье, нас отправили в город Константиновск. Ехали 

мы  в  вагонах  очень  долго,  целую  неделю,  к  сожалению,  в  пути  нашлись 

несколько дезертиров, которые хотели убежать, но их поймали и по законам 

военного  времени  расстреляли.  Для  меня,  молодого  парня,  тогда  это  было 

страшным зрелищем, и я решил для себя, что вернусь только с победой.

Наконец нас привезли в город Куйбышев (ныне Самара). Там я учился в 

автополковой школе. После обучения в этой школе, нас перебросили в город 

Горький (ныне Нижний Новгород), где мы получили боевую технику, танки и 

автомобили.  И  потом  нас  отправили  на  фронт.  Железнодорожный  состав  с 

боевой техникой нашего полка прибыл в деревню Раковку, которая находилась 

в  108  километрах  от  Сталинграда  (ныне  Волгоград).  Здесь  на  нас  часто 

налетала  фашистская  авиация  и  бомбила  нас.  Солдаты  во  время  бомбежек 

убегали в степь и прятались в полыни.

 Помню, когда первый раз я попал под бомбежку, мне было очень жутко. 

Было такое ощущение, что бомбы летят со всех сторон и спрятаться некуда…

Но потом мы привыкли…Так я и служил в этом танковом полку, был несколько 

раз ранен, лежал в госпиталях. Войну закончил на передовой линии. 

Возвращался я домой через Москву. На поезд было сесть проблематично, 

потому  что  была  большая  очередь,  но  все-таки  мне  это  удалось,   через 

несколько дней я сошел с поезда на станции Тюрлема. Отсюда до дома было 

уже совсем близко. Иду я через поле в свою деревню, а навстречу мне идут три 

крестьянки.  Они  у  меня  спрашивают:  «Служивый,  куда  ты  идешь?»  А  я 

отвечаю: «Домой, в Новую деревню». «А откуда ты едешь?» «С Владивостока», 

- отвечаю я. И вот, пришел я домой, а дома никого нет. На двери висит большой 



замок. Испугался я не на шутку, побежал к своему дяде, а он сказал, что мои 

родители уехали на базар и мы с ними как-то разминулись. Не успел он это 

сказать,  как  в  дверь  ворвалась  запыхавшаяся,  плачущая  мама:  «Мой  сын 

вернулся!  Коля!  Ты  жив…Сынок…».  Оказывается,  те  женщины,  которых  я 

встретил, сказали ей о том, что приехал какой-то солдат из Владивостока. А она 

сразу догадалась, что это я, бросила всё и побежала домой.  Весь день мать не 

отходила от меня, тяжело было видеть ее постаревшие за это время глаза, ее 

измученное,  морщинистое  лицо.  Она  то  и  дело  плакала,  вытирала  слезы  и 

повторяла: «Дождалась тебя…Вернулся мой сынок».

 Я  всегда  буду  помнить   своего  прадедушку  Николая  Матвеевича, 

навсегда в памяти остался и  этот разговор о войне. Я считаю, что он настоящий 

герой, так как он защищал  нашу страну от фашистов и дал нам возможность 

родиться и жить в мирное время. Я постараюсь передать память о  дедушке 

Коленьке и своим детям.  


